
図書館学生サポーター

「さくっと」とは？
興味のある分野について、さくさくと勉強が進むよう
に作成された調べ方ガイド（パスファインダー）です。
みなさんの学習支援を行う図書館学生サポーターが
作成しました。
ぜひ学習の際に参考にしてください。



1.はじめに

※注意

この冊子の情報は2022年度現在の情報工学部におけるものであり、他学部や未来におい

ては、状況が変化している可能性があります。

留年とは

大学では次の学年に必要な単位数が決められていて、年度末までにその単位数

を取得できていない場合、留年してしまいます。留年すると、もう一度同じ学年

を繰り返して進級要件の単位を集める必要があり、学費が余計にかかる、奨学金

が受け取れなくなると言った金銭面、同学年の友人がいなくなり、モチベーショ

ンの維持が困難になると言った交友面での悪影響があります。

また、留年者にはGPA値が低下する傾向があり、学科選択や研究室選択などの

場面で進路の選択肢が減少することがあります。

留年によるデメリット：資金面

まず、授業料を考えましょう。九州工業大学は国立大学のため、授業料は留年

した1年で約54万円が必要となります。

1人暮らしの場合は生活費や家賃のことも考えなければなりません。本学の大

学案内に情報工学部の学生の例が掲載されているので、このデータを使用します。

貯金分を除外すると毎月9.2万円を支出しているため、単純計算で1年約110万円

の出費となります。

学費分と1人暮らしの生活費分を合算すると、留年することで約170万円の本来

必要なかったはずの出費が発生することになります。

奨学金を利用している方の場合、奨学金が受け取れなくなることで更なる扶養

面のダメージを負う可能性があることに注意が必要です。



留年によるデメリット：交友関係面

留年した年は落とした単位を中心に受講することが多くなるため、普通に進級

した同期入学者たちとは別の講義を受けることになります。上級年次授業科目の

履修申請をすることで同期入学の友人と同じ講義を受けられる場合もありますが、

話が合わなくなる、疎遠になるなどの悪影響が発生します。

また当然のことですが、今まで下級学年だった学生たちと同学年として講義を

受けることになるので、同じ講義の受講者に知人がいないことによる疎外感を感

じることが多くなります。モチベーションの維持が難しくなるほか、講義に関す

る情報が回ってこない、テスト対策がしづらくなると感じている留年者も多いよ

うです。



2.留年経験談

執筆者体験談

なぜ留年したのか？

大学に入学後、自由に使えるお金が増えたことでどんどん買い物をしてしまい、

「買い物をする→お金が足りなくなる→アルバイトを増やす→買い物をする」

という悪循環にはまってしまいました。アルバイトをしすぎにより、生活リ

ズムが崩れて講義への出席や課題の処理が難しくなりました。

留年して大変だったことは？

大学に１年長く在籍するための学費や家賃の調達が大変でした。結果的に

両親から借りることで解決しましたが、申し訳ない気持ちでいっぱいになり

ました。また、知らない人だらけの教室で講義を受けることとなり、

コミュニケーションの取りづらさを感じました。

留年したことどう思ってる？

留年したことで、自分の好きなことや趣味にかけられる時間が増えたこと

は事実です。しかしながら、交友関係の変化、大学卒業までの費用の増加、

選択できる進路の減少など、デメリットが大きすぎたと感じています。

在学生に一言

留年することで得られる経験や体験もあるとは思いますが、果たしてそれ

は様々なデメリットに匹敵するほどのものでしょうか？「もう１年遊べる」

などと言われることもありますが、留年によるデメリットはそのような甘い

ものではありません

みなさんが留年などせず、円満な大学生活を送られることを祈っております。

2018年入学
情報通信工学科
第1学年で留年



既卒Aさん体験談

なぜ留年したのか？

2年生で所属していた委員会で役員になり、勉強との両立ができなかった

ことです。特に委員会での人間関係が上手くいかず、なんでも仕事を一人で

抱え込んでしまったため前期で大事な単位を落としました。

留年して大変だったことは？

一緒に入学した人たちと疎遠になりました。当然、留年した年は再履修の

科目がメインになりますのでほとんど会わなくなります。

留年したことどう思ってる？

留年する前はマイナスなイメージでしたが、留年してから時間が増えたこ

ともあり、自分のやりたい勉強時間が増えたとプラス捉え、講義と並行して

行いました。留年で発生した時間を有効活用できたので、無駄ではなかった

と思っています。

在学生に一言

当然ですが留年はしないほうがいいです。その分のお金や時間がなくなり

ます。留年しないために過去問を持つ先輩、友人に助けを求めたり、レポー

トもギリギリでなく余裕を持って取り組むといった当たり前のことをしっか

り行ってください。

入学年非公開
電子情報工学科(改組前)

第2学年で留年



未卒Bさん体験談

なぜ留年したのか？

留年した1番の原因は、2年生の後期から始めたコンビニのアルバイトです。

シフトを多く入れていたため、単純に勉強に割く時間が減ったというのも問

題でしたが、それ以上に、夜中にシフトを入れることによって生活リズムが

乱れ、欠席することが多くなりました。

留年して大変だったことは？

留年して、1番問題になったのは、金銭についてです。 私は奨学金を利用

していたので、留年により奨学金が停止になったことによってお金が足りな

くなりました。留年の可能性が出てからアルバイトはやめていたので、しば

らくはアルバイトで貯まっていたお金を切り崩して不足分を補填していまし

たが、最終的には貯金もつき、家賃も払えなくなりました。資金不足は、そ

の後7月にアルバイトを始めるまで続きました 。

留年したことどう思ってる？

就職が遅れることは残念ですが、結果的には留年も悪くはなかったと思い

ます。1年目に単位取得した講義は、空きコマになるため、空いた時間で

Webの勉強ができたからです。Webアプリ開発のアルバイトを始めることが

でき、結果的に就活にもつながったので、留年したことで卒業後の方針が決

まったと思います。

在学生に一言

アルバイト先にあまり帰属感意識を持たない方がいいです。頼みごとを引

き受けて感謝されるのは心地よいことですが、やりすぎると学業が立ち行か

なくなります。 あと、夜はちゃんと寝た方がいいです。徹夜してレポート書

くみたいなのは続きません。

入学年非公開
知的システム工学科
第2学年で留年



3.留年しそうになったらどうすればいいのか

学内には相談できる場所がいくつかあります。単位取得に不安がある場合や進

級に必要な単位がわからない場合は、早めに以下の場所で相談してください。

1. 教務係

2. 指導教員

3. 学生総合支援室( https://sog-sien.jimu.kyutech.ac.jp ) <QRコード>

4. 保健センター( https://hoken.jimu.kyutech.ac.jp/ ) <QRコード>

また、図書館の学生サポーターではみなさんの相談に乗り、対処法や適切な相

談先のご案内をしていますので、ぜひご相談ください。

4.参考資料

「学生便覧」

※自分の入学年の物を参照してください。紛失等で手元にない方は大学HP

（https://www.kyutech.ac.jp/campuslife/student-handbook.html）からも閲覧でき

ます。

学生相談支援室
QRコード

保健センター
QRコード

学生便覧
QRコード

https://sog-sien.jimu.kyutech.ac.jp/
https://hoken.jimu.kyutech.ac.jp/

